

EL SIGUIENTE MATERIAL TIENE
DERECHOS DE AUTOR
POR LO QUE SE SUGIERE QUE EL
MISMO NO SEA REPRODUCIDO NI
USADO CON FINES DE LUCRO,
UNICAMENTE PARA FINES
EDUCATIVOS Y DE INVESTIGACION



Tradiciones de Guatemala

Centro de Estudios Folklóricos



Universidad de San Carlos de Guatemala 51 - 1999

70.96
T075
51
c. 2

Universidad de San Carlos de Guatemala
Centro de Estudios Folklóricos



Guatemala 1999

TESTIMONIOS

**Los Guachicajoles:
tradiciones del pueblo de Samayac*
departamento de Suchitepéquez**

Teofilo C. Letona de León

Con motivo de la celebración de la fiesta titular de Concepción en Samayac, en el departamento de Suchitepéquez, evocamos una de las tantas tradiciones de aquel pueblo, éstas que a través del tiempo van desapareciendo bajo la influencia de la evolución y cultura de las agrupaciones sociales.

"El tradicionalismo es una doctrina filosófica, según la cual el origen de las ideas se halla primero en la revelación y luego en la enseñanza que el hombre recibe de sus semejantes", según dice el Diccionario Manual Sopena Enciclopédico e Ilustrado; y según José Ortega y Gasset. *"El tradicionalismo, no es más que una forma de la espontaneidad pero que se remonta al pasado para dar a conocer las costumbres o modalidades de la vida pretérita de los pueblos"*.

Basándonos pues, en esos conceptos entramos a comentar.... Qué es el **Guachicajol** y su contenido en el pueblo de Samayac.

* Municipio del departamento de Suchitepéquez. Durante el período Prehispánico (anterior al año 1524), se le llamaba Tzaamaya; palabra que proviene de las voces en idioma cakchiquel: *Tzaam* que se traduce como nariz o punta y *yac*, gato de monete. Lo cual se puede interpretar como: "la cima donde hay gatos de monte". Su categoría municipal es de Villa, durante el período hispánico se le conoció como San Francisco Zamayaque. Extensión 16 Kilómetros cuadrados. Su distribución Política Administrativa la configuran una villa y seis caseríos. Su producción agropecuaria es café, cacao, maíz, plátanos, arroz, chile y tomate. Su producción artesanal es: tejido de algodón, muebles de madera, productos de hierro, talleres de talabartería y curtiembre. La fiesta titular se celebra el día 8 de diciembre en honor a la Purísima Concepción de María.

Entre los municipios del departamento de Suchitepéquez, Samayac es el pueblo tradicionalista por excelencia por la variedad de tradiciones que se celebran en su vida social y ecológica, figurando entre ellas, "**Los Guachicajoles**". Pero entremos en materia. El concepto de guachicajol significa: grande y buen amigo, de mucha estimación, aprecio y distinción, originario o perteneciente a otro municipio o población cercana como San Sebastián en Retalhuleu, Cuyotenango, San Gabriel, San Lorenzo, Santo Domingo, San Bernardino, todos pertenecientes a Suchitepéquez.

Estos guachicajoles no llegaban solos, sino acompañados de su esposa y de sus hijos. Generalmente venían el día seis o siete de diciembre por la mañana para permanecer hasta el día nueve que era el último de la celebración. Los samayaqueros anfitriones, para atender dignamente a sus invitados, se preparaban con suficiente comida y bebidas regionales, así como se tomaban el cuidado de los niños que éstos traían, a fin de que el guachicajol y su esposa pudieran disfrutar y salir libremente por la noche a ver el rezado de la Santísima Virgen María de Concepción -patrona del pueblo-, a pasear y divertirse en las cofradías en donde se encontraba a los conjuntos marimbísticos de los hermanos Hurtado de Quetzaltenango y los no menos famosos Hermanos Mazariegos de Almolonga. Tanto unos como otros fueron autores de la música folclórica más emotiva; original y de gran valor estimativo, aún hoy... los sonos folclóricos.

Pues bien, volviendo a los guachicajoles los samayaqueros se preparaban, según el número de familiares del guachicajol invitado, con tantas libras de carne de res para asar, por lo que en el patio de sus casas los invitados formaban una hoguera o pira sobre la cual colocaban un trípode construido de ramas de palo de pito y sobre dicha pira colocaban la carne para asarla. Seguidamente preparaban una especie de caldo rojizo o polique donde cocían o cocinaban esa carne asada para luego servirlo al guachicajol, su esposa y sus hijos a fin de que comieran ese famoso manjar o vianda denominada **Chojin**, que están nombrado en la costa Sur como en Samayac, de donde es originario, acompañado del **Atole de Ceniza**, bebida regional propia del lugar.

En la actualidad, como consecuencia de la evolución, estas costumbres van desapareciendo y como escrito de esta tradición no existe nada, y no es posible que se pierda, vale la pena, pues, recordarlo y darla a conocer para que no se extinga, ya que casi ha desaparecido.

San Antonio Suchitepéquez tiene su su prestigioso **Chocolate** como bebida sagrada de sus dioses, nosotros tenemos el **Chojin** y el **Atole de Ceniza**, según nuestra mitología K'iche' como el folclórico emanado del cielo guatemalteco. Y para que esta tradición no se pierda con el andar del olvido, relatamos esta sucinta memoria.